

تجريد

نور الخير أمة صالحة. "الاشتقاق الأكبر في مادة "ح ميم راء" مشتقاتها و معانيها في القرآن الكريم (سورة البقرة حتى سورة الإسراء)". البحث العلمي. جاكرتا: قسم تعليم اللغة العربية. كلية اللغات والفنون. جامعة جاكرتا الحكومية. أغسطس 2019.

يهدف هذا البحث إلى الحصول على وصف معاني "الاشتقاق الأكبر في مادة "ح ميم راء" مشتقاتها و معانيها في القرآن الكريم (سورة البقرة حتى سورة الإسراء)". ليتم تضمينه في تدريس علم الدلالة لطلاب قسم تربية اللغة العربية بجامعة جاكرتا الحكومية .

والطريقة المستخدمة في هذا البحث هي الطريقة التحليلية الوصفية و هي من البحث النوعي من خلال الاشتقاق الأكبر في مادة "ح ميم راء" مشتقاتها و معانيها في القرآن الكريم (سورة البقرة حتى سورة الإسراء).

إن نتائج البحث تشتمل على 207 لفظا من 186 آية من 16 سورة في القرآن الكريم والاشتقاق الأكبر كلها في 5 مواد . المادة الأولى (حاء - ميم - راء) تتكون من مشتق واحد، وهي : اسم العلم من سورتين (البقرة و النحل) بمعنى الحمار. المادة الثانية (حاء - راء - ميم) تتكون من 5 مشتقات (الفعل الماضي، الفعل المضارع، مصدر، اسم المفعول و الفعل النهي) من 12 سوار، (البقرة، ال عمران، النساء، المائدة، الأنعام، الأعراف، الأنفال، التوبة، يونس، إبراهيم، النحل، و الإسراء) بمعنى (حرم الله، حرم بني اسرائيل، محرمون، الأشهر الحرم، مسجد الحرام، حرام، بيت الله الحرام) . المادة الثالثة (راء - حاء - ميم) تتكون من 7 مشتقات (الفعل الماضي، الفعل المضارع، الفعل الأمر، مصدر، اسم الفاعل، صيغة المبالغة و اسم التفضيل) من 17 سورة (البقرة، ال عمران، النساء، المائدة، الأنعام، الأعراف، الأنفال، التوبة، يونس، هود، يوسف، الرعد، إبراهيم، الحجر، النحل، و الإسراء) بمعنى (رحمة الله،

إرحم، ترحمون، الجنة، نعمة الله، رزق الله، العفو، أرحام، الراحمين الرحمن،
عظيم المغفرة و واسع التوبة). المادة الرابعة (راء - ميم - حاء) تتكون من
مشتق واحد (اسم الآلة) من سورة واحدة (المائدة) بمعنى الرماح. المادة
الخامسة (ميم - راء - حاء) تتكون من مشتق واحد (صفة مشبهة باسم
الفاعل من سورة واحدة (الإسراء) بمعنى المتكبر.

وتضمن هذا البحث في تدريس علم الدلالة بأن يتخذ المدرس الاشتقاق
الأكبر في مادة "حا ميم راء" الأمثلة الكائنة من المواد التعليمية، خصوصا في
تدريس علم الدلالة في مادة أنواع الدلالة.

جاكرتا، 6 أغسطس 2019

الباحثة

نور الخير أمة صالحه

ABSTRAK

Nurul Khoero Ummatin Solihah. *Al-Isytiqaq Al-Akbar pada Maddah “Ha Mim Ra”, Kata Bentuk dan Maknanya dalam Al-Quran Al-Karim (Surat Al-Baqarah sampai Surat Al-Isra).* Skripsi. Jakarta: Jurusan Pendidikan Bahasa Arab, Fakultas Bahasa dan Seni, Universitas Negeri Jakarta, Agustus 2019.

Penelitian ini dilakukan untuk memperoleh deskripsi yang jelas tentang makna-makna dari *lafadz Ha Mim Ra* dan derivatnya dalam Al-Quran, agar hasilnya dapat diimplikasikan dalam pembelajaran Ilmu Dalalah bagi mahasiswa Program Studi Pendidikan Bahasa Arab.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif kualitatif dengan menganalisis makna-makna yang terkandung dalam *Al-Isytiqaq Al-Akbar pada maddah “Ha Mim Ra”, Kata Bentuk dan Maknanya dalam Al-Qur’an Al-Karim (Surat Al-Baqarah sampai Surat Al-Isra).*

Dari hasil penelitian, dapat diketahui bahwa ditemukan 207 kata dari 128 ayat dalam 16 surat Al-Quran yang terdapat pada *maddah Ha Mim Ra* serta derivatnya yang semuanya terdapat pada 5 *madah*, yaitu : *madah* yang pertama (*Ha Mim Ra*) terdapat 1 pola (*isim alam*) dalam 2 surat (*al-baqarah* dan *an-nahl*) dengan makna keledai. *Madah* yang kedua (*Ha Ra Mim*) terdapat 4 pola (*al-fi’il al-mādi*, *al-fi’il al-mudhāri*, *masdar*, *isim al-maf’ul*) dalam 12 surat (*al-baqarah*, *al-’imran*, *an-nisa*, *al-maidah*, *al-ssan’am*, *al-a’raf*, *al-anfal*, *at-taubah*, *yunus*, *Ibrahim*, *an-nahl*, *al-isra*) dengan makna (Larangan Allah, Larangan Bani Israil, Orang yang berihram, Bulan-bulan Haram, Masjidil Haram, Haram, Baitullah). *Madah* yang ketiga (*Ra Ha Mim*) terdapat 7 pola (*al-fi’il al-mādi*, *al-fi’il al-mudhāri*, *al-fi’il al-’amr*, *masdar*, *isim al-fa’il*, *as-shighot al-mubālaghah*, *isim at-tafdil*) dalam 17 surat (*al-baqarah*, *al-’imran*, *an-nisa*, *al-maidah*, *al-an’am*, *al-a’raf*, *al-anfal*, *at-taubah*, *yunus*, *hud*, *yusuf*, *ar-ra’d*, *Ibrahim*) dengan makna (Rahmat Allah, Surga, Nikmat Allah, Rizki Allah, Ampunan, Rahim, Yang Maha Pengasih, Pemberi Ampunan yang Besar, Penerima Taubat). *Madah* yang keempat (*Ra Mim Ha*) terdapat 1 pola (*isim al-alat*) dalam 1 surat (*al-maidah*) dengan makna tombak. *Madah* yang kelima (*Mim Ra Ha*) terdapat 1 pola (*as-shifat al-musyabbahah*) dalam 1 surat (*al-isra*) dengan makna sombong atau congkak.

Dan implikasi penelitian ini terhadap pembelajaran ilmu semantik ialah endaknya pengajar menjadikan *Al-Isytiqaq Al-Akbar pada Maddah “Ha Mim Ra”, Kata Bentuk dan Maknanya dalam Al-Qur’an al-Karim* sebagai salah satu contoh objek bahan perkuliahan khususnya dalam pengajaran ilmu dalalah materi macam-macam makna.

ABSTRACT

Nurul Khoero Ummatin Solihah, “*Al-Isytiqaq Al-Akbar in Maddah “Ha Mim Ra” The Word and Meaning in Al-Qur’an Al-Karim (Surah Al-Baqarah until Surah Al-Isra) ”* Thesis. Jakarta: Arabic Language Education Study Program Faculty of Languages and Arts, Universitas Negeri Jakarta. August 2019.

This study was conducted to obtain a clear description of the meanings of Lafadz Ha Mim Ra and its derivatives in the *Al-Quran*, so that the results can be implicated in the learning of Dalalah (science) for students of the Arabic Language Education Study Program, State University of Jakarta.

The method used in this study is a descriptive qualitative method by analyzing the meanings contained in the Grand Declaration of the Madah "Ha Mim Ra", the word Bentuk and its meaning in the *Al-Qur'an Al-Karim (Surah Al-Baqarah to the letter Al-Isra)*.

From the results of the study, it can be found that there are 207 words of 128 verses in 16 surah of the Al-Qur'an that has the Maddah Ha Mim Ra and the derivated. The maddah are: The first Madah (Ha Mim Ra) There are 1 patterns (Isim Alam) in 2 surah (*Al-Baqarah and an-Nahl*). The second Madah (Ha Ra Mim) has 4 patterns (*Al-Fi'il Al-Madi, Al-Fi'il Al-Mudhari, Masdar, Isim al-Maf'ul*) in 12 surah (*Al-Baqarah, Al-'imran, An-Nisa, Al-Maidah, Al-An'am, Al-A'raf, Al-Anfal, At-Taubah, Yunus, Ibrahim, An-Nahl, Al-Isra*). The third Maddah (Ra Ha Mim) There are 7 patterns (*Al-Fi'il Al-Madi, Al-Fi'il Al-Mudhari, Al-Fi'il al-' Amr, Masdar, Isim al-Fa'il, As-shighot Al-Mubalaghah, Isim At-Tafdil*) in 17 surah (*Al-Baqarah, Al-'imran, An-Nisa, Al-Maidah, Al-An'am, Al-A'raf, Al-Anfal, At-Taubah, Yunus, Hud, Yusuf, Ar-ra'd, Ibrahim*). The fourth Madah (*Ra Mim Ha*) is 1 pattern (*Isim al-Alat*) in 1 surah (*Al-Maidah*). The fifth Madah (*Mim Ra Ha*) There is 1 pattern (*As-shifat al-Musyabbahah*) in 1 surah (*al-Isra*).

And the implications of this study on the learning of Semantic Sciences is the end of the teacher to make *Al-Isytiqaq Al-Akbar* in the Maddah "Ha Mim Ra", The Word and Meaning in *Al-Qur'an al-Karim* as an example of the object of the lecture, especially in the Teaching science is a matter of sorts of meanings.